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總部 2020 年四月份會議的講話 

 

貝德神父 

方濟杜福談聖母在聖母軍的地位 
 

 上個月我簡單介紹了創始人方濟杜福內心生活中聖母的地位。簡單的說就是

「完全奉獻」，若以兩個字總論，就是聖若望保祿二世說的「Totus Tuus」, 這

拉丁文的意思是「我全都屬於妳」。方濟把他生命中所有的事情，無論是多麼小，

都獻給聖母瑪利亞，而最重要的是記得「全部奉獻聖母」的意義。所有對聖母瑪

利亞的真誠奉獻，必須以耶穌為中心。聖母的使命是保持教會始終都徹底地關注

耶穌基督，並且經過天主耶穌以聖三為中心。她對教會說的話，一直都是相同的：

「祂無論吩咐你們什麼，你們就做什麼。」(若望 2,5) 從另一個角度看，天主造

了聖母瑪利亞，是要讓一切受造物關心自己的造物主。聖母唱著：「我的靈魂頌

揚上主，我的心靈歡躍於天主，我的救主。」聖母瑪利亞的使命是使所有的受造

物在天主、世界的救贖中歡欣喜悅。 

 

 因此，方濟杜福要聖母瑪利亞在聖母軍享有和她在原來生活中一樣的地位。

全體聖母軍以及每位團員，必須至少做到全心屬於聖母，為的是全心屬於耶穌。

手冊基本上是一本指南，特別是在聖蒙福類思葛利寧（St. Louis Marie de 

Montfort）的教導下，教我們認識及活出對聖母瑪利亞的真誠奉獻。我引用手冊，

還有一些他其他的著作，來確認我們真的與我們的創始人方濟杜福是一致的。 

 

 他寫道：「聖母軍的目標，是把聖母瑪利亞帶給世界，因為她是贏得世界歸於

基督的唯一手段。」他還寫道：「聖母軍的首要目標，是自我模仿聖母的形象，

這是把天主帶給人類，並光榮天主的最好方法。」還有，更簡單的，「聖母軍的

精神就是聖母的精神。」我最喜歡他描寫聖母軍的身分和使命之一，是在方濟杜

福所寫的「聖蒙福之道」:「一般靈修中，聖母是非常重要的角色，尤其對那些

要專心度特殊生活者而言，就是那些要過使徒生活的人。耶穌經過聖母而來到這

世界，今日的道理依然如此。」聖母軍完全相信這一點。它的名號不是空有的。

聖母軍從起初就時時刻刻以這個最有效的基本原則與聖母合一。聖母軍的意念、

文字和一切言行都以這為原則，是一個經過全盤考慮後的有效行為，目的是要用

這原則來吸引人接納聖母軍的密集活動，進而能進入人們的靈魂。方濟杜福最後

寫著：「只有和聖母一同行動，才能接近人靈。」以後我會再多談這個題目，也

許會需要好幾篇的講話。 

 

 這次我又無法在一篇短短的講話中，把聖母軍靈修的一個大主題妥當地説

明。可是我要提出方濟杜福談「全心奉獻聖母」的兩個重要元素。第一，這種「完
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全奉獻聖母」不只是為了一些過靈修生活的菁英，相反的，它賞賜給每位基督徒，

絕無例外。他強調，當初聖蒙福宣講「全心奉獻聖母」，將它做為他在堂區牧靈

的重心，而他的信眾通常是一般的堂區教友。中世紀時，很多天主教徒用玫瑰經

來實行這種全心奉獻。近代也有很多唸玫瑰經的聖人。我記得，曾有一個修士問

聖畢奧神父（St. Padre Pio）為甚麼他每天唸那麼多玫瑰經，聖畢奧神父回答：

「因為它使我緊緊倚靠耶穌」。這就是真正奉獻給聖母的收穫。我們聖母軍團員

當然記得方濟杜福的文章：「玫瑰經無可替代」。如今，在教會裡大概沒有一個團

體，在它的生活和傳教工作上，提倡唸玫瑰經比聖母軍還多的。「近百年來，如

今有數百萬聖母軍團員發了誓願會實行『全心奉獻聖母』」。聖母軍必須在教會中

及世界上繼續證明真誠孝愛聖母是可行的，並且非常有效。每個基督徒都應該孝

愛聖母。 

 

 但是，如我們所知，「全心奉獻聖母」的方法很多，隱修會的修女和已婚者不

同，或是在俗的單身婦女，或是卡車司機，或是醫生，都用不同的方式活出它。

他們的共同之處是，他們全部都經由聖母奉獻一切給耶穌。他們的生活方式或許

不同，但是他們活出了完全奉獻的生活特質。聖母軍完全奉獻聖母的基本是福傳

的工作。一位遣使會的多瑪斯歐福寧（Fr.Thomas O’Flynn, CM）神父，是方濟

杜福的重要長上，他說杜福經常警告人們，不要倚賴使徒的宣講表演，對方濟杜

福來說，真誠的敬拜聖母必須真正的和聖母合作，去照顧基督奧體和所有靈魂的

救贖。誠如手冊說的，每一位聖母軍團員要和聖母合作。我最喜歡說，你若是真

誠敬拜聖母，就捲起衣袖，以實際的工作來愛聖母。 

 

 最後，讓我簡單地說，聖母軍的基本使命，是在教會中以及世界上，推行真

誠敬拜孝愛聖母。我以做為當今聖母軍總部的神師為榮，我也有特權和責任，鼓

勵你們去實踐這個崇高的使命。它將會結出耶穌基督豐碩的果實，並經由耶穌而

參與聖三的生活。讓我再一次引用我們的創始人方濟杜福的話：「我希望你們原

諒我說出我心中的感受，本來我不想說。但我迫切希望維護自己和第一次讀聖蒙

福寫的『真誠孝愛聖母』這書的人，因為覺得內容極端，而把書擱置一旁，我的

經驗讓我敢說，那些第一次讀那本書的人的感受是對的，因為他們只把聖母當做

是一位富有影響力的朋友，其實不是如此，聖母是我們靈魂真正的母親。她並不

是我們的原生的母親，也不是那些尚未出世的嬰兒們的母親，她是如聖蒙福滿懷

榮耀所說的：「她是我們所依恃的母親，她是全人類的恩寵之母。」 

 


